



AYMAN AL ZAWAHIRI: CONSECUENCIAS DE UN NUEVO DESCABEZAMIENTO DE AL QAEDA

Autor:

Jorge Pacha Cabrera

Analista en Terrorismo Yihadista

Marzo 2013



Resumen:

Durante el presente artículo versaremos acerca de las consecuencias que podrían acarrear la muerte o detención del carismático líder yihadista Ayman Al Zawahiri. Estas consecuencias, que iniciaremos diciendo que fidedignamente son imprevisibles, podrán tener un impacto a lo largo y ancho del mundo yihadista tanto de enaltecimiento, como de empobrecimiento de la radicalización.

Para ello utilizaremos diversos pronósticos que se llevaron a cabo tras el anterior descabezamiento de Al Qaeda con la muerte de Osama Bin Laden teniendo en cuenta las reacciones que se pudieron observar, una vez anunciada su muerte, tanto en el mundo yihadista como en la sociedad occidental.

Abstract:

During this article we will talk about the consequences that could result from the death or arrest of the charismatic jihadist leader Ayman al-Zawahiri. These consequences that which we will start saying that they are faithfully unpredictable may have an impact at the length and breadth of worldwide jihadist both exaltation and impoverishment of radicalization.

To do this we will use various forecast that were conducted after the previous operation of Al Qaeda with the Osama Bin Laden death taking into account reactions that could be observed after the notice of his death in the jihadist world and western society.

Palabras clave:

Ayman Al Zawahiri, Al Qaeda, Bin Laden, Abbottabad, radicalización, vivo o muerto.

Keywords:

Ayman Al Zawahiri, Al Qaeda, Bin Laden, Abbottabad, radicalization, dead or alive.



I. INTRODUCCIÓN.

Antes de la muerte de Osama Bin Laden, eran multitud de posibilidades las que se barajaban entre los expertos y los analistas de inteligencia ante esta misma hipótesis, incluso se decía que su función era simplemente ideológica y al margen del terrorismo, lo cual quedó a un lado tras el suceso de Abbottabad¹. También existía la posibilidad de que radicales del enemigo lejano cometiesen en acto de venganza algún gran atentado, como el del 11S, en territorio norteamericano o contra sus intereses en terceros países. Incluso se decía que se podía producir una ruptura entre Al Qaeda y otras organizaciones, las cuales habían jurado lealtad al propio Osama, y no a la red terrorista. Esta posibilidad también se habría desbaratado viendo, por si no fuera poco, nuevas proclamaciones de lealtad hacia Zawahiri como la realizada durante el mes de enero de 2012 por parte del grupo yihadista que tomó por la fuerza la ciudad yemení de Redda; o una nueva expansión como la que éste líder trató de hacer hacia Libia enviando yihadistas experimentados a finales del 2011 con el fin de formar una fuerza de combate.

Ninguna de estas primeras hipótesis tenidas en cuenta sucedió con gran auge, y lo que tan sólo se difundió era el sentimiento de victoria de la sociedad norteamericana. Esa euforia victoriosa hemos de decir que desde un punto de vista estratégico puede ser bastante errónea ya que no nos deberíamos de preguntar por qué se ha tardado tanto tiempo en dar alcance a una persona. Sino que nos deberíamos de preguntar ¿cómo vencer a quien ve su propia muerte como una bendición de Dios?² Esta cuestión, pormenoriza esa victoria y convierte en un mártir y un ejemplo intachable a Bin Laden, haciendo que aunque el apoyo a la amenaza yihadista entre los ciudadanos de países de Oriente Medio disminuya, el número de radicales detenidos en Europa aumente. Queda claro que la muerte de Al-Zawahiri, sería de igual modo un triunfo para el contraterrorismo, pero también un mártir idílico para la yihad, obligándonos a abrir un

¹ REINARES Fernando, "¿Quién dijo que yihad sin líder? Lo que Abbottabad revela en torno a la situación y el funcionamiento de al-Qaeda", Real Instituto Elcano, ARI 129/2011.

² OBAID-CHINOY Sharmeen, Documental: "Pakistán, Children of the Taliban", producción y dirección Dan Edge, productor ejecutivo Julia Barron, 2009.



nuevo abanico de lucha contra los yihadistas en formato horizontal, y no vertical centrándonos en los más altos cargos.

II. HIPÓTESIS TRAS SU MUERTE O DETENCIÓN.

La primera de las hipótesis que hay que tener en cuenta es la que se produzca, una vez su caída, una erradicación de la yihad. Esto podemos afirmar que no sucederá al menos a corto-medio plazo, ya que varios ideólogos de cierto prestigio se han encargado de difundir con total impunidad sus mensajes en los que llaman a todos los musulmanes del mundo a que se unan a la causa, denominando la lucha como una obligación individual, que se convierte en un imperativo religioso equiparable al ayuno en Ramadán o a las oraciones diarias³, y estos mensajes han gozado de gran influencia en las redes de bases del movimiento yihadista global, pese a su inicial autonomía⁴, lo que precisará de al menos varias generaciones para su erradicación y olvido.

Otra de las posibles respuestas que se podrían dar tras la muerte o detención de tan singular persona, sería la visión yihadista de este acto como una clara ofensa al islam y a sus principios, lo que convertiría una detención en un “cisne negro” capaz de ocasionar ofensivas terroristas sin control por parte de redes de base o lobos solitarios antes del nombramiento del nuevo líder; una resistencia sin líderes que sería una pesadilla para las agencias antiterroristas⁵, aunque resultan más difícil de prosperar que aquellas que se encuentran perfectamente organizadas. O por lo tanto, lo que podría ser cualitativamente peor, que el nuevo líder de Al Qaeda, en un intento por demostrar la hegemonía de la yihad organizase un acto terrorista de grandes magnitudes, lo que teniendo en cuenta que cuando la preparación, planificación o ejecución de un atentado

³ JORDÁN Javier, “Procesos de radicalización yihadista en España: Análisis sociopolítico en tres niveles”, *Revista de Psicología Social*, Vol. 24, No 2, 2009, p. 204.

⁴ JORDÁN Javier, “Estructura organizativa del terrorismo de inspiración yihadista en Europa: retos para los servicios de inteligencia”, en Instituto Español de Estudios Estratégicos y Centro Nacional de Inteligencia, *La Inteligencia, factor clave frente al terrorismo internacional*, Madrid: Ministerio de Defensa, 2009, pp. 71-108.

⁵ JORDÁN Javier, “El terrorismo global una década después del 11-S” en Instituto Español de Estudios Estratégicos, *Actores armados no estatales: retos a la seguridad global*, Madrid: Ministerio de Defensa, 2011, p. 164.



existen conexiones con alguna entidad terrorista con base en el exterior, los incidentes tienden a ser de mayor envergadura e impacto⁶ tal y como sucedió con los atentados del 11-S y 7-J.

Una tercera opción sería el descabezamiento definitivo de la red de Al Qaida. Esta hipótesis es igualmente discutible, ya que a lo largo de los años transcurridos desde su segunda amenaza al enemigo lejano, y sobre todo tras los atentados del 2001; han sido multitud de líderes como los de su consejo consultivo o Majils Shura los que se han visto azotados por operaciones militares y de inteligencia de gran importancia, pero siempre el núcleo de liderazgo se ha reconstituido⁷ en muy breve espacio de tiempo, no permitiendo una demostración de debilidad hacia su fieles en ningún momento. Esto es bien reflejado por el analista Whitlock al afirmar: "Incluso si tú arrestas a veinte personas, los efectos a largo plazo son mínimos. Puedes desestabilizar las cosas y crear algo de caos, pero es solo una medida temporal. Hay una reserva de cerca de cincuenta mil personas dispuestas a ocupar ese lugar"⁸. Esta opción, la cual ha sido defendida en el mundo del estudio del terrorismo, ha recibido recientemente un artículo de un experto en el que reflejaba mediante el análisis de cientos de casos como la decapitación de un grupo terrorista contribuye activamente a la desaparición del grupo a medio largo plazo⁹.

Ahora bien, para que esta estructura adhocráctica¹⁰ aplicada a las redes yihadista pueda continuar con auge como el que en su día gozó, incluso entre las sociedades musulmanas menos radicalizadas, debe elegir de una forma bastante correcta a su líder. Éste deberá ser elegido bajo dos premisas principales, conocimiento y experiencia;

⁶ REINARES Fernando, "¿Por qué el terrorismo yihadista afectará más a unos países europeos que a otros?", Análisis del Real Instituto Elcano, No 82/2011.

⁷ REINARES Fernando, "El terrorismo global: un fenómeno polimorfo", Análisis del Real Instituto Elcano, No 84/2008, 23 de julio de 2008.

⁸ WHITLOCK Craig, "Al-Qaeda's Growing Online Offensive", The Washington Post (24.06. 2008). <http://www.washingtonpost.com/wp-dyn/content/article/2008/06/23/AR2008062302135.html> Fecha de la consulta 21.09.2012.

⁹ PRICE Bryan C., "Targeting Top Terrorist: How Leadership Decapitation Contributes to Counterterrorism"; International Security, Vol. 36, No 4; 2012.

¹⁰ JORDÁN Javier, "Estructura organizativa del terrorismo de inspiración yihadista en Europa: retos para los servicios de inteligencia", en Instituto Español de Estudios Estratégicos y Centro Nacional de Inteligencia, *La Inteligencia, factor clave frente al terrorismo internacional*, Madrid: Ministerio de Defensa, 2009, pp. 71-108.



aunque debemos remarcar que lo que más claramente le hará llegar hasta la cúspide de la organización será su carisma¹¹, ésta característica será fundamental para evitar una desorganización y deficiencias dentro de la organización, el líder es una persona sabia, bendecida y conocedora del plan divino¹². Un claro ejemplo lo podemos encontrar entre Osama Bin Laden y Al Zawahiri.

El líder muerto en Abbottabad llegó hasta un liderazgo inesperado tras su magnífica “actuación” carismática con el apoyo a la yihad para la expulsión de los soviéticos de Afganistán; el planteamiento de un líder rico que abandonaba todas sus comodidades para preocuparse por el estado de sus compañeros religiosos en el frente de una guerra le colocó de una forma inesperada al frente de la mayor red terrorista mundial, pese a unos conocimientos del Islam dudosos, que le hacían incluso evitar las entrevistas en directo por miedo a que se malinterpretaran o confundiesen sus mensajes¹³, y viéndose siempre respaldado por ideólogos que le mostraban el camino escrito de la yihad.

Por otro lado encontramos al cirujano Ayman Al Zawahiri que como principal característica tiene el poder de la voz. Realizó unas funciones de portavoz cuando era el segundo de la organización lo que le hizo ganar seguidores y un gran prestigio entre los yihadistas. Sus palabras son como balas, palabras que pueden matar¹⁴. Pero con el fin de comprender las características de la persona que pueda sustituirle, trataremos de comprender, de una forma breve, que fue lo que le llevó hasta Afganistán donde conocerías a Bin Laden.

¹¹ LORCA A. V. y JERCH M., “Movimientos fundamentalistas. Concepto y estructura”, Real Instituto Elcano, ARI No 23/2007, de 15 de febrero de 2007.

¹² CARBALLO RESTO, “Controversias en el tintero: la retórica del fundamentalismo religioso entre musulmanes de Barcelona y Madrid” en REIM, No 6, 2008, pp. 113- 123.

¹³ TORRES SORIANO Manuel M., “El Eco del Terror. Ideología y propaganda en el terrorismo yihadista”, Plaza y Valdés Editores, 2009.

¹⁴ KOHLMANN Evan, en Documental “Ayman Al-Zawahiri”, director Peter Tarshis, productora ITN Factual, E.E.U.U., 2007.



III. BREVE BIOGRAFÍA DE AL-ZAWAHIRI¹⁵.

Ayman nacería en 1981, en la ciudad egipcia de El Cairo. Lo hace en un entorno familiar unido entre política y religión, en la que su abuelo materno ostentaba el cargo de Embajador egipcio en Pakistán y el materno era un prestigioso Imam; ésta situación le otorgaría una gran conciencia en ambos ámbitos desde bien joven. A lo largo de su vida observa una serie de episodios que le harían convertirse en un islamista.

En 1952, el militar Nasser llega al poder egipcio con unos objetivos de reforma y actualización del país en contra de los principios de la ley islámica, eliminando de su camino a cualquiera que se opusiese. Durante el año 1966, el principal inspirador de las ideas de Al Zawahiri, Sayyid Qutb, un gran ideólogo considerado el fundador del fundamentalismo islámico, es mandado ejecutar por el presidente Nasser, falleciendo en la horca después de la oración del alba el 29 de agosto de 1966¹⁶. En 1967, el país al que trata resurgir se ve derrotado en la Guerra de los Seis Días contra el pequeño estado judío de Israel, justificándose ésta derrota, según Ayman, como un claro ejemplo de la pérdida de los principios del islam. En 1979, se firmaría el acuerdo de paz entre Israel y Egipto mediante la intermediación del presidente Jimmy Carter, lo cual es recibido por los fundamentalistas como una clara rendición no aceptada.

Tras esta serie de acontecimientos comenzaría su inicio hacia lo que es hoy en día. En 1981, el predecesor de Nasser, y ya presidente egipcio Sadat, presidía junto a Hosni Mubarak un desfile militar en la ciudad del El Cairo. En el transcurso de éste, un grupo de jóvenes militares salta desde sus vehículos y disparan contra la tribuna causando la muerte del presidente Sadat. Entonces Mubarak, ya como presidente, en un alarde de poder y de tratar de controlar a los yihadistas lleva a cabo la detención de cientos de fundamentalistas entre los que se encontraría Aymna Al-Zawahiri. Éste, ya con 30 años, casado y con hijos, y al igual que el resto de detenidos es sometido a crueles torturas en

¹⁵ AL-ZAYYAT Montasser, "El Camino hacia Al-Qaeda: la Historia de Zawahiri, lugarteniente de Bin Laden", Popular, 2004.

¹⁶ WRIGHT Lawrence, *La Torre Elevada, Al-Qaeda y los orígenes del 11-S*, Barcelona, Debate, 2009.



las inmundas cárceles egipcias con el fin de que delatase a todos los yihadistas que conociese.

Estas torturas se convirtieron en la mayor justificación para producir dolor a un Gobierno que no tenía ninguna compasión hacia su sociedad, como bien luego vería repetido con las revueltas de los Hermanos Musulmanes. Catorce meses después de su detención llegó el juicio público. Acusados de conspiración contra el Gobierno, centenares de yihadistas eran juzgados ante la prensa internacional; pero ante todos esos individuos destacó por su liderazgo Ayman Al-Zawahiri. Ese fue el preciso instante dónde él mismo se descubría un nuevo camino, y se destapaba una nueva época más violenta con la frase: “No nos avergonzamos, no nos lamentamos por lo que hemos ofrecido por nuestra religión ni por lo que hemos sacrificado, y estamos dispuestos a hacer más sacrificios hasta la victoria del Islam”. En su intervención se vieron reflejadas un conjunto de cualidades innatas que le harían llegar al lugar dónde se encuentra: valor, agresividad, inteligencia, carisma y capacidad de inspirar¹⁷.

IV. ERRORES DE AYMAN.

La escalada de Ayman Al Zawahiri hasta la cumbre de Al Qaeda no le ha resultado precisamente fácil, pese a sus cualidades descriptoras de la perfección de cualquier líder. En principio se le barajó por las agencias de inteligencia como el líder que sustituiría a Osama Bin Laden, pero el día que éste halló la muerte comenzaron las conjeturas de que tal vez no sería buen superior. Entonces se inició una campaña a favor del egipcio Sayf Al Adel, el cual había formado el núcleo de Al Qaeda desde su misma fundación y ostentaría antes de la muerte del líder el cargo de jefe de operaciones¹⁸. Esta suposición posteriormente se vería anulada por el nombramiento de Ayman como líder, la cual no

¹⁷ STEWART Scott, “The Death of a Top Indonesian Militant”, Stratfor (23.09.2009). Disponible en http://www.stratfor.com/weekly/20090923_death_top_indonesian_militant Fecha de consulta 21.09.2012.

¹⁸ JORDÁN Javier, “Ayman Al Zawahiri y la sucesión en el liderazgo de Al Qaida”, Publicaciones de Grupo de Estudios en Seguridad Internacional (24 mayo 2011). Disponible en: <http://seguridadinternacional.es/gesi/es/contenido/ayman-al-zawahiri-y-la-sucesi%C3%B3n-en-el-liderazgo-de-al-qaida> Fecha de consulta 21.09.2012.



dejó de ser discutida de una forma interna, ya que en el pasado habría cometido errores que habían podido alejar a parte de la sociedad musulmana del pensamiento del salafismo yihadista, así como la puesta en duda de la capacidad mediática que tenía el nuevo líder, capacidad que en el momento de la asignación al igual que en la actualidad marca prácticamente la totalidad de poder de expansión ideológica a través de la red de internet.

Entre estos fallos, localizamos algunos que le han arrastrado durante toda su década de apogeo. De tal magnitud, son los comentarios continuos hacia los Hermanos Musulmanes a los cuales tacha de infieles, pese a ser la organización islamista de mayor expansión mundial y defender con gran arraigo la ley de ésta religión, cultura y forma de vida, sobre ellos apoyó una gran carga derribadora durante el turno de preguntas y respuestas que se realizó a través de foros yihadistas durante el 2008, siendo sus respuesta poco aceptadas por muchos musulmanes. Ayman, no solo criticaba a los no violentos, sino que también ha tenido enfrentamientos con organizaciones tales como Hamás, a las cual acusaba de nacionalista y de centrar la yihad dentro de unas fronteras impuestas por los Gobiernos de Occidente con el único fin de dividir las sociedades del Islam, animando a que convierta su causa en algo global.

Pero lo que de éste modo ha afectado mayormente a la posición de Al Zawahiri en el interior de la red del terrorismo global, así como en el mundo musulmán fue la desautorización de sus actividades por parte de Sharif en noviembre de 2007. Sayyid Imam Al Sharif, de origen egipcio, y más conocido como Doctor Fadl, fue uno de los líderes ideológicos del yihadismo de su país de origen¹⁹, éste a través de una serie de personaciones en medios de comunicación de cierta notoriedad otorgó una nueva reinterpretación de los argumentos que justificaban la yihad violenta, desautorizando con esta nueva reformulación las actividades llevadas a cabo por Al Qaeda, siendo están contrarias a los principios del Islam y de la yihad.

¹⁹ JORDÁN Javier, "La evolución del terrorismo yihadista global después del 11-S: repercusiones sobre la seguridad europea y española", en Javier Jordán, Pilar Pozo y Miguel G. Guindo (Coord.), *Terrorismo sin fronteras. Actores, escenarios y respuestas en un mundo global*, Madrid, Thomson-Aranzadi, 2010, pp. 17-39.



Todos estos errores y execrables masacres en Occidente, han provocado que el apoyo que reciba tanto Al Qaeda como sus líderes por parte de otros musulmanes haya caído dependiendo en que zonas, incluso de una forma estrepitosa²⁰, en alguno países en los que anteriormente el apoyo a sus actos superaba incluso el de la mitad de su población, en la actualidad éstos niveles se han visto claramente mermados. Esta falta de apoyo ha sido justificado por sus líderes como el resultado del bloqueo que realizan los países de Occidente a los medios de comunicación, así como la manipulación de sus mensajes, lo cual no se sostiene desde que la Organización decidió optar como principal fuente para expandir su predicación la web, lugar donde el control de ello resulta impracticable.

Mención especial hay que realizar, a que la disminución del apoyo social que recibe la organización en entornos musulmanes, no es claramente proporcional al número de radicales yihadistas en Occidente. Como claro ejemplo, expone la Europol, durante el año 2010 ha surgido un incremento porcentual de individuos ligados al terrorismo Islamista que fueron detenidos por preparación de ataques hacia Estados miembros²¹. En concreto se incrementó en un 47% respecto al año 2009, lo que muestra que la actividad del terrorismo global en nuestro país, al igual que en el resto del viejo continente, continúa y se incrementa de forma preocupante; debiendo prestar atención a los datos que se reflejaron en el mismo documento del año 2012 en cual podremos observar si esta tendencia creciente continuó, se mantuvo o disminuyó el año que se dio muerte a Osama Bin Laden.

²⁰ TORRES SORIANO Manuel R., "Evaluación del impacto de la propaganda de Al Qaeda sobre la opinión pública musulmana", ver "4. Punto de partida y evolución del apoyo social al terrorismo yihadista", Inteligencia y Seguridad. Revista de Análisis y Prospectiva, No 7, 2009, pp165-196.

²¹ EUROPOL, TE-SAT 2011, EU Terrorism Situation And Trend Report. Disponible en <https://www.europol.europa.eu/sites/default/files/publications/te-sat2011.pdf> Fecha de consulta 21.09.2012.



V. CONCLUSIONES FINALES.

Por lo dicho anteriormente, no debemos preocuparnos de dónde haya muchos musulmanes, ni tampoco de dónde haya un ideólogo como Al Zawahiri, sino de aquellos que escuchan sus interpretaciones del Islam y están dispuestos a perder su vida por la causa yihadista, propiciando el fallecimiento orgulloso de todos cuantos le rodean. La solución la podríamos localizar con políticas de prevención de la radicalización como las que se están llevando a cabo en países como Holanda y Reino Unido, junto con una ardua legislación de la impunidad con la que individuos como éste difunden sus mensajes yihadistas a través de medios como la Web 2.0 tal y como en su día manifestó su intención el que fue presidente del país francés, Sarkozy, tras los atentado de Toulouse llevados a cabo por Mohamed Merah.

Todo ello sin caer en el olvido de la forma más típica de difusión de la ideología del salafismo yihadista. En este punto España tras la reforma de Código Penal en el 2010 esta logrando que judicialmente no queden impunes los actos en los cuales se mantenían ideas radicales que pudiesen conllevar a la preparación de un atentado, tal y como anteriormente sucedía siempre que se procedía a su detención por parte de las Fuerzas y Cuerpos de Seguridad antes de que estas personas pasasen a la acción y ocasiones un mal mayor. María Ponte, realiza un análisis del como ha favorecido a la actuación policial y judicial esta modificación legislativa, y para ello utiliza diversas sentencias y autos judiciales antes y posteriormente a la reforma en los cuales se aprecia como lo que anterior a la reforma se convertía en una absolución, posteriormente se encuentra siendo una prisión provisional²². En todo lugar cabe esperar un tiempo hasta que sentencias firmes reflejen condenas por estos hechos de difusión yihadista.

²² MARÍA PONTE "Análisis de las últimas resoluciones judiciales sobre difusión del ideario yihadista como delito", Grupo de Estudios en Seguridad Internacional, 19.05.2012. Disponible en: <http://seguridadinternacional.es/gesi/es/contenido/analisis-de-las-ultimas-resoluciones-judiciales-sobre-difusion-del-ideario-yihadista-como> Fecha de consulta 21.09.2012.



Por lo tanto hemos de decir que la detención o muerte de Ayman Al-Zawahiri no repercutirá en la amenaza terrorista global. Simplemente causará un pequeño caos en el interior de las organizaciones terroristas, que se verá rápidamente disuelto por el nombramiento de un nuevo y carismático líder. Así mismo desde el viejo continente, o bien desde el enemigo lejano, se querrá dar una noticia de triunfo político-terrorista hacia la sociedad. Pero repetimos que este triunfo no se plasmará hasta que el mensaje de estos líderes deje de llegar a los musulmanes inquietos a través de internet o del boca a boca con una completa impunidad. Al mismo tiempo, líderes religiosos y con gran prestigio deberán desautorizar mediante comunicados o fatwas las execrables actividades terroristas, tal y como se está produciendo con las matanzas de propios musulmanes, incluso criticadas por el propio Osama Bin Laden²³, lo cual llevará a un proceso de descenso del yihadismo.

“Es extraña la ligereza con la que los malvados creen que todo les saldrá bien”

Edmund Burke (1729-1797)

²³ HARMONY PROGRAM, “Letters from Abbottabad: Bin Laden Sidelined?”, Combating Terrorism Center at West Point, 2012. Disponible en: <http://www.ctc.usma.edu/posts/letters-from-abbottabad-bin-ladin-sidelined>
Fecha de consulta 21.09.2012.